

# LA EPOCA

## Diario Católico Independiente

RECOMENDADO POR EL EXCMO. SEÑOR DELEGADO APOSTÓLICO É ILMO. SEÑOR OBISPO DIOCESANO

Director: — LA SOC. REGENERACION — OFICINA: Calle 6ª, nº 169. 160 varas al Nte. del Mercado — Editor - Administrador: — Luis Cartín G.

Apartado de Correos: N° 710.

La suscripción vale ₡ 1-00 al mes

Número suelto, cinco céntimos.

ANO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 26 DE OCTUBRE DE 1911

NÚM. 146 146

### SANTORAL

Jueves 26.—San Evaristo, Papa y mártir, y Santos Luciano, Rogaciano y Felicísimo, mártires.—Fué San Evaristo griego de nación, pero originario de Judea. Siendo varón docto y santo, por muerte del Pontífice Analecto resultó elegido para ocupar la Silla de San Pedro. Al comenzar á ejercer su oficio pastoral, dividió las parroquias de Roma entre los sacerdotes, que fueron los que después tuvieron el título de Cardenales. Dispuso que los casamientos se celebrasen en público, y que los desposados recibiesen las bendiciones nupciales en las iglesias, como ya en el tiempo de los Apóstoles se hacía. Mandó que los Obispos no permutasen sus iglesias por otras. Se atribuyen á este Pontífice dos epístolas, dirigidas, la una á los fieles de Africa, y la otra á los de Egipto, referentes á la reforma de las costumbres. Combatió eficazmente á los herejes Simoniacos, Valentinianos y otros; y dedicó especialísimo celo en el perfec-

cionamiento de la disciplina eclesiástica. Fué Sumo Pontífice nueve años y tres meses, y á los veintiséis días del mes de Octubre del año 117 imperando Adriano fué coronado con el martirio, aunque no se dice el modo como fué martirizado; pero la Iglesia le considera y tiene por mártir. Celebró cuatro veces órdenes en el mes de Diciembre, é hizo en ellas quince Obispos, diez y siete presbíteros y dos diáconos. Si bien en esto del número de las órdenes hay diversidad, debe reputarse así, como lo aseveró el Cardenal Baronio. Escribieron de él San Ireneo, Eusebio Nicéforo, San Agustín Obtato, Beda y otros autores.

*El amor es la sombra de la mañana, que disminuye á medida que avanza el día. La amistad es la sombra de la tarde, que aumenta al acercarse la puesta del sol de la existencia.*

### Servicio de corresponsales

#### De Curridabat

24 de Octubre.—En una de mis notas publicadas en días pasados indiqué la conveniencia de arreglar las líneas de árboles de la plaza, y poco tiempo después ví con agrado que el Municipio dispuso mandar hacer ese trabajo: ahora sólo falta que esto sea á la mayor brevedad y no suceda como con el molino de viento que se halla en el centro de la misma plaza, el cual no sirve allí de nada y sí ofrece bastante peligro para las personas que transitan por sus cercanías y los niños de la escuela en los recreos. Digo que puede causar daños á la hora menos pensada, por el estado de abandono en que lo tienen, embasado en un marco de madera que ya debe estar podrido y sin ponerle aceite en el eje desde quién sabe cuando.

—Aunque nada he oído respecto á exámenes finales, creo que los harán el mes entrante, como todos los años. Aquí sería muy bien visto que ese acto se dejara para un domingo, con el objeto de que puedan asistir á él los padres de familia, que siempre desean imponerse cómo han empleado el tiempo sus hijos. Recuerdo que el año pasado hubo para el acto en cuestión mucha concurrencia, y que al final del mismo, los maestros nos dieron la agradable sorpresa de una

fiestecita en la que se cantó, se recitó y se representó por niños de la escuela una diminuta pero lucida pieza teatral. ¿Se pensará este año hacer otra fiestecita como la del año pasado?

—No terminará este año, se me informa á última hora, sin que la estimable señorita Orfilia Amador, una su suerte con el sagrado lazo matrimonial á la del correcto caballero don Jesús Páez B. Desde ahora les deseamos mucha felicidad en su nuevo estado.

Corresponsal.

#### De Capellades

17 de Octubre.—Con igual pompa y entusiasmo que en años pasados se celebró la fiesta religiosa de Santa Teresa de Jesús el domingo 15 del corriente. La víspera hubo rosario solemne, oficiado en el coro por don Benjamín Gamboa; terminado el rosario hubo bonitos fuegos de pólvora.

Al día siguiente á las 9 a. m. dió principio la misa solemne con numerosa concurrencia, pues hubimos de notar vecinos de la villa de Juan Viñas, de Pacayas, Santa Cruz y otros lugares cercanos. Dirigió al pueblo la palabra divina el Presb. Sr. don José Breiderhoff; la concurrencia quedó satisfecha con tan

buen orador y complacida con tan espléndida fiesta.

—Al edificio escolar se le han hecho varias reformas; últimamente se le está haciendo una preciosa baranda que será un orgullo para el ornato de este pueblo; bien por la Junta de Educación que se desvela por ese centro de tanta importancia.

—Esta población se siente orgullosa de saber que tiene ₡ 3800.00 colones de derechos de baldíos; muy pronto se invertirán en poner luz incandescente, la que nos hace bastante falta.

—Para Jiménez partió en la semana pasada en vía de paseo nuestro particular amigo don Ramón Mata, quien regresó sin novedad. Lo felicitamos.

—El domingo tuvimos el gusto de saludar á la simpática Esperanza Valerín, vecina de Juan Viñas, quien andaba de paseo con otras amigas por estos lados. Ojalá que jóvenes tan correctas como ellas nos honraran con su presencia por lo menos de vez en cuando.

Corresponsal 2º

#### De San Pablo de Tarrazú

Octubre 23. — El progreso material se abre campo en este pueblo. Se nota cierto movimiento en favor de la clase trabajadora, dando por resultado, los quehaceres continuos, tan escasos en años anteriores.

Así como se nota ese progreso, se va observando cierta inclinación á los vicios que van tomando mayores proporciones. Algunos padres de familia poco escrupulosos en el cumplimiento de sus deberes no se dan cuenta de los actos de sus hijos y por consiguiente, vemos una turba insolente de jóvenes en los lugares públicos, faltando al respeto de los mayores y en alharacas indecorosas; luego alentados con esa libertad llegan esos jóvenes á convertirse en rateros, todo por la falta de un brazo fuerte que reprima tales desbordamientos.

La envidia mujeril que todo lo abarca, desocupa su tiempo, poniendo en discordia hogares que viven en paz. Los enredos y cuentos á veces son tantos que ponen en movimiento á todo el vecindario; y sin ir muy allá, tenemos en ésta, «calzonudos» que en eso de menear la su hueso son... prácticos.

—Se aproxima el día de los finados y el Cementerio yace en completo abandono. Llamo la atención á quien corresponda, para que se limpie aquel lugar

de tristes recuerdos; aquello más bien parece un breñón, que sagrado depósito de restos de seres humanos.

—Las funciones de Iglesia se hacen aquí á granel. Bien por nuestro Cura.

—Convendría que á la Casa de Enseñanza se le diera una blanqueadita con cal en las paredes, y pintura en las puertas y ventanas, si lo tiene á bien el Presidente de la Junta.

BUCARO

#### De Coronado

23 de Octubre — Estamos altamente agradecidos, por el celo del Presbítero Manuel Umaña que, como buen pastor vigila por sus ovejas.

Desde que está en el cantón de Coronado, no hemos visto en él, sino celo por la Iglesia, amor y espíritu religioso para todos sus feligreses.

Al terminar el mes de mayo, llegó dicho sacerdote y le tocó hacer el mes de junio, el cual fué bastante solemne; se ha distinguido en este mes de octubre en pláticas todos los días y es tan numerosa la concurrencia, que parecen ser los días Jueves y Viernes Santos.

Varios vecinos.

#### Pensamiento

El apoyo á las publicaciones católicas en forma de periódico, son hoy en la vida social cristiana una de las señales de verdadero y legítimo amor á Cristo y á su Santa Iglesia, así como el apoyo al periodismo liberal argulle traición á la fe católica.

#### NOTAS

—La función de San Rafael en la iglesia de la Merced, no estuvo tan solemne como otros años, pero la concurrencia que asistió á la misa y rosario no fué relativamente poca.

—El día cuatro del próximo mes de noviembre contraerán matrimonio la distinguida señorita Angela Herrero, con el caballero don Carlos Jiménez Rucavado.

Deseamos á la apreciable pareja mil felicidades en la nueva vida en que entrarán unidos por el santo vínculo.

—El viernes habrá correo para Europa y EE. UU., vía New Orleans.

—Aun continúa en estado de suma gravedad doña Hortensia Granados de Sandoval. Hacemos votos por la mejoría de tan distinguida enferma.

—Hemos sabido que en adelante circulará profusamente en esta República una simpática publicación salesiana, que se edita en Santa Tecla: «Don Bosco». Deseamos al colega salvadoreño prosperidad y larga vida en nuestra tierra.—ALIXE.

# Inteligencia católica

## ¿Cómo trabaja por los obreros...?

### A la clase obrera josefina y de otras partes.

Forman una clase social entre nosotros como en todo el mundo, numerosa y poderosísima como medio de empuje al progreso.

Cuando son buenos y honrados los obreros, dan la nota saliente del carácter moral de una sociedad, de un pueblo y de una nación.

Cuando son viciosos, malos y perversos se truecan en el elemento desmoralizador más formidable, cabalmente por que es el más numeroso.

En la clase de los obreros, pone toda su atención la *inteligencia moderna*, así la *inteligencia* de la santa Iglesia Católica que mira hoy como ha mirado siempre por el bien, por el perfeccionamiento moral y felicidad de sus hijos, entre los cuales se cuentan los obreros, como también la *inteligencia liberal* sea la francamente *disociadora* que se llama socialismo, sea la *inteligencia politiquera* que usa de los obreros, como de instrumentos oportunos y fáciles para lograr triunfos electorales.

#### EL CATOLICISMO PROCURA LA DICHA DEL OBRERO DIRECTA É INDIRECTAMENTE

Directamente enseñándole á amar el trabajo no sólo como transacción en la cual se da una cantidad de esfuerzo por un poco de dinero, lo que convierte al obrero en «hombre máquina» que desarrolla el trabajo por la medida que indican las monedas, sin más noción de dignidad ni nobleza, sino que enseña al obrero á amar el trabajo también como virtud y por lo que el trabajo dignifica, de manera que el obrero trabaja por conciencia y según conciencia, es decir que, mira en el trabajo un *deber* que precisa cumplir bien, fielmente, con delicadeza y empeño; y esta convicción le permite vivir gozoso en el trabajo, sin la faz avinagrada, ni la murmuración en los labios, ni el odio en el corazón hacia los que tienen posición más desahogada, ni egoísmo para medir matemáticamente el esfuerzo con el dinero, sin dar lugar á algunos brotes de generosidad y sacrificio cuando la necesidad ó circunstancias del trabajo lo exigieren.

#### CUANDO EL OBRERO AMA SU DEBER

en el trabajo y ve en el trabajo un deber noble como lo es, junto con la alegría, corren parejas la diligencia, la honradez en las obras y los capataces para inspeccionar á los morosos y perezosos están demás, porque bastan y sobran los maestros de obra para la dirección.

Trabaja también *directamente* el Catolicismo en bien del obrero, porque le enseña á cultivar la paciencia en las dificultades, el pundonor en el cumplimiento de sus compromisos para que el obrero llegue á la hora convenida, no robe el tiempo cuando no se vigila, ni ejecute pérfidamente con descuido ó mala fe la obra encomendada.

Del mismo modo la Iglesia Católica que enseña al obrero como á los demás hombres, que los vicios son abominables y rebajan al individuo, así como la moderación la dignifica, desarrolla con esa enseñanza, labor directa de provecho y honor para la *clase obrera*.

#### EL TRABAJO INDIRECTO DE LA IGLESIA

en favor del obrero consiste en su acción moral y de predicación entre los ricos y patronos, á quienes enseña el *espíritu de caridad* hacia los obreros pobres y los débiles; caridad que no es un acto de generosidad, sino un deber en ellos, una obligación sagrada, hasta tanto que los ricos y patronos que no la cumplen son *abominables* en la presencia del Señor.

La Iglesia Católica que sostiene y hace respetar la *propiedad*, también arguye á los ricos y propietarios enseñándoles como enseña la moral católica que el hombre es únicamente *depositario* y *usufructuario* de los bienes terrenos en su provecho y para auxilio de los otros; porque propietario soberano y dueño de las fortunas es sólo Dios, que es también Soberano magnífico, Señor absoluto del hombre, de su vida y de sus haberes.

#### Y ASI LA IGLESIA INOCULA CON SU MORAL

en el corazón de los ricos, de los patronos y propietarios la gran doctrina del «*mutuo socorro*» que no es más que un nombre moderno de lo que se llama «*caridad con el prójimo*,» «*amor al semejante*,» que es doctrina más amplia mil veces y resume los siete últimos preceptos de Decálogo.

También trabaja indirectamente la Iglesia en pro de los obreros, condenando la usura franca y la usura fina, la explotación inicua y desvergonzada de los pobres y de los débiles, censurando los empeños de acaparamiento con perjuicio de los pequeños esfuerzos y que se llaman hoy día *trusts* ó *monopolios*.

#### Y ESTE TRABAJO DIRECTO

ó indirecto de la Iglesia, viene practicándolo desde su origen; porque cuanto hemos dicho no es otra cosa que lijera explanación de los principios de moral cristiana que forman la *Ley de Cristo*: Ley que guarda, defiende y predica como cosa propia, sólo la Santa Iglesia Católica.

Ahora bien, la «*inteligencia liberal*» y *politiquera*, ¿en qué forma ayudan ó perfeccionan al obrero?

Eso vamos á estudiarlo en otro artículo que tenemos en mente: Seremos francos é ingenuos.

MINCELVA.

## La catástrofe del «Liberté»

Los pormenores transmitidos acerca de la voladura del acorazado francés «Liberté» en el puerto de Marsella indican que es una de las más terribles catástrofes de este género registradas en los anales de la marina. No se sabe á punto fijo si la explosión fué debida á un incendio á bordo ó si el incendio originó de una explosión. A las 5 y 35 de la mañana ocurrió la primera explosión, seguida á un minuto de intervalo de otras tres; luego se oyó una espantosa detonación que destruyó el buque y sacudió la ciudad de Marsella, sembrando las calles con pedazos de cristal de las

ventanas. Los marinos recibieron orden de inundar los almacenes de municiones, pero les fué imposible ejecutar la orden por razón del pestilencial humo que llenaba el buque. Poco después que el clarinero había dado la señal de abandonar el buque, mientras los marinos se amontonaban en los botes salvavidas del buque «Liberté» y de otros buques de guerra anclados en la bahía, el acorazado voló, arrojando á las nubes á los soldados que todavía se encontraban sobre cubierta y hundiendo los botes que se le habían acercado para ayudar al salvamento. Una lluvia de hierro cayó encima de los buques cercanos. El Capitán de un buque anclado á tres kilómetros del lugar de la explosión fué muerto so-

bre cubierta por un fragmento de hierro arrojado del «Liberté» y otros dos marinos fueron heridos del mismo modo. El clarinero que había tocado el «sálvese quien pueda», fué alzado por los aires y fué á caer sobre la cubierta del acorazado «Republique», donde fué recogido muy maltrecho. Apretaba todavía en su mano el clarín con que había dado la señal de alarma. Algunos marinos quedaron encerrados vivos en las torres de acero del buque, pero fueron sacados después de algún tiempo. Según las últimas noticias los muertos fueron 835 y los heridos 160, de los cuales cuarenta de gravedad. Una parte de la tripulación había desembarcado antes del accidente.

## Fallecimiento de Mons. JUNQUITO dignísimo Obispo de Panamá

El cable con su acostumbrado laconismo nos transmitió ayer la triste noticia de la muerte del ILMO. Y REVMO. SR. JUNQUITO acaecida en aquella ciudad el sábado veintiuno del mes en curso. La Iglesia de Panamá está de duelo y la Iglesia Universal acongojada y triste con la eterna desaparición de esta vida de uno de sus apóstoles más predilectos, de uno de sus pastores más celosos y distinguidos.

MONSEÑOR JUNQUITO era oriundo de Colombia, de familia importante, no sabemos de cual departamento; pertenecía á la orden benemérita de la Compañía de Jesús.

A consecuencia de la terrible persecución liberal que allá en su patria estalló por los años de 1860, hubo de emigrar y refugiarse con sus compañeros de ostracismo en Guatemala donde concluyó sus estudios y recibió la consagración sacerdotal.

Pacificada la tormenta liberal volvió á su patria y unos de sus compañeros de estudios fueron primero á Nicaragua y á Costa Rica después á regentar con sabiduría y lucidez nuestro clásico colegio de San Luis Gonzaga de Cartago.

EL PADRE JUNQUITO fué destinado á Cartagena y entendemos que dado su talento y virtudes desempeñó puestos importantes de la orden inclusive el de Rector del Colegio que los Jesuitas tienen en aquella ciudad. Allí estuvo hasta que á la muerte de Monseñor Peralta Obispo de Panamá, (la que entonces formaba parte integrante de la República Colombiana), el Gobierno de esta nación á cuyo frente se encontraba el señor Caro que conocía bien á fondo sus virtudes eximias haciendo uso de la ley del Patronato lo propuso

á la Santa Sede como candidato de aquella Diócesis vacante.

La Santa Sede acogió con beneplácito tal proposición y no tardó mucho en preconizar á Monseñor Junguito como Obispo de la Diócesis Istmeña. No hay para qué decir que el pueblo panameño conocedor de las relevantes prendas que adornaban al Pastor que la Providencia les había deparado, batieron palmas y acogieron con trasportes de júbilo á su nuevo y santo Obispo.

Era MONSEÑOR JUNQUITO hombre notable, de trato afable y fino; en su porte y en su trato solamente, se descubrían las eximias virtudes que le adornaban; era además hombre sabio y tenía como todos los de la orden á que pertenecía, el don de gentes para cautivar corazones y atraer amistades; de esto puede deducirse todo lo que él hizo por la Diócesis encomendada á su cuidado y todo lo que habría podido hacer si el liberalismo como hace en todas hartes, no se hubiera interpuesto repetidas veces á sus apostólicos y progresistas empeños.

Nosotros tenemos una deuda de gratitud con el ilustre extinto y fué su marcada deferencia con esta República, en prueba de la cual se dignó aceptar la invitación que nuestro Gobierno Eclesiástico le hiciera para venir á consagrar á nuestro actual Obispo el Ilustrísimo señor Storck.

La Diócesis Panameña llora hoy, y con justicia, la muerte de su santo y sabio Pastor, y nosotros los costarricenses acompañamos en su dolor á nuestra vecina y hermana República, presentándole, desde luego, nuestro pésame sincero y sentido.

## Desnudez

Al fin tuvimos que verla... públicamente. Anteayer á las 6 p. m. pasaba... ella, con paso sumamente elegante, por el frente del «Centro de Amigos»; llegó... *revoloteando* hasta cerca de «Ambos Mundos», y de allí se devolvió.

Vestía, ó mejor dicho estaba envuelta en un velo color crema, mostrando todas sus formas... *divinas*, como ningún cincel ha podido hasta ahora reproducir.

! Qué linda! Ella... andaba sola, como una palomita, como una mariposa, como... una loca! que en purísimo camizón de dormir sale á la calle para mostrar sus formas *esculturales*. Hay una ley, señora, que ampara la moralidad pública; si usted sigue saliendo envuelta en el mismo traje transparente, la aprovecharemos para echarle encima *no miradas*, como usted desea, pero si... la policía. No ponemos su nombre por respeto y por ser la primera vez de su aparición en público, con tanta despreocupación é inmoralidad.

## Revista mundial

Londres, 22.—Maura reserva sus juicios; sábese que son favorables á la continuación de Canalejas hasta que no sean aprobados los presupuestos y resueltos varios problemas. La prensa conservadora combate rudamente la posibilidad del gabinete.

Oporto, 22.—El Crucero Sangrabe escolló á 30 kilómetros de aquí. Desapacharon de abordó 6 hombres que ganaron la costa en demanda de auxilio, acudiendo el Vasco de Gama y 3 remolcadores. El salvamento difícilísimo por estar muy agitado el mar. Hubo dos muertos y bastantes heridos. El navío hundióse rápidamente. Considérase perdido.

Lisboa, 22.—La Cámara de Diputados ha aprobado sin discusión las enmiendas á la ley de conspiraciones. Leyóse decreto suspendiendo sesiones hasta el 15.

New York, 22.—En Hong Kong y Cantón los rebeldes están quietos. Los triunfos en el Norte no han sido publicados por la prensa del país pero el Virrey publica diariamente las victorias imperiales. Sin embargo despachos de Hong Kong que han llegado á Cantón dan extensas noticias de los combates y con solo una excepción registran todas las victorias de la revolución. El entusiasmo y la actividad que muestran los cantones es muy grande. La situación de muchas esperanzas del establecimiento de la República. La Banca atiende bien todas las demandas con motivo del pánico financiero aunque muy elevadas las acciones del ferrocarril Cantón, Hankow, se venden sin embargo á un quinto de su valor nominal. El crucero «Haiczin», cuyo Capitán es Wong, se ha ido á juntar con la escuadra del almirante Sah. El «Haiyang» permanece aquí. El Cap. Wu, jefe de la flotilla en el río Oestedan dice que la marina es absolutamente legal; que está seguro que los rebeldes no querrán correr el riesgo de otro fracaso, como el de abril intentado contra la marina. El Virrey está listo para cualquier emergencia, apoyado por treinta regimientos leales sacados de Kuang Tung, Kuang y Yunnan; se sospecha de deslealtad á las tropas disciplinadas á la europea y que se hallan reunidas en Cantón. Se ha distribuido á distancias convenientes, dos mil en Chinsan, seis mil en los alrededores de Kuang Chonan y como mil cerca de Manhoi.

Londres, 22.—La cámara de comercio de Zaragoza ha enviado á Gasset un informe desfavorable respecto admisión en la Bolsa de 700 mil títulos argentinos de 100 pesos oro. Lamenta la emigración á América que ha determinado la crisis económica en España paralizandolas industrias; produce alarma además que para sancionar error pasado se dé preferencia ahora á los valores extranjeros.

Orense, 22.—Odilio González casóse con joven distinguida; y la amante despechada incendió la casa de los novios. El incendio ha tomado proporciones aterradoras. Se hace muy difícil salvar al matrimonio. La incendiaria ha sido apresada.

Coruña, 22.—Reina un gran temporal. Se han embarcado en cuatro trasatlánticos dos mil emigrantes, mitad para Argentina y mitad para la Habana.

Bilbao, 22.—Un gran incendio destruyó el pabellón de la oficialidad en el fuerte Serrants Santurce; todo esfuerzo por salvarlo fué inútil.

París, 22.—El Rey Pedro de Servia ha

postpuesto de nuevo su visita á París debido á las complicaciones de Trípoli.

Londres, 22.—La lista de muertos en las excursiones alpinas en 1911 quizás no completa arroja 115 personas muertas y 37 dañadas durante la estación. De los muertos 38 son alemanes, 29 austriacos, 27 suizos, 9 franceses, 5 italianos, 3 ingleses, 3 turcos, 1 holandés y 1 americano.

Roma, 22.—El profesor Norton de la expedición arqueológica americana en Cirene, solicitó permiso para volver á Trípoli á continuar sus trabajos; concediósele solamente por deferencia con los Estados Unidos. De Washington se ha notificado que no es de desearse la presencia de Norton en Trípoli debido al sentimiento italiano que allí debe reinar. También Italia rehusa asumir ninguna responsabilidad.

Londres, 22.—El diputado Demerinis explica la ocupación de Tobruk, que es indudablemente uno de los puertos más importantes del Mediterráneo, por la existencia de un convenio secreto entre Inglaterra é Italia. Esto produjo muchos comentarios en la prensa inglesa y fueron desmentidos inmediatamente los rumores de que Italia había formado un plan de negocios de Tobruk con Alemania, la cual haría de él una estación carbonera más importante quizás que Malta y Gibraltar. Los escritores ingleses dicen también que conforme los varios tratados, los límites de Egipto no han sido arreglados aun, y que ese asunto se arreglará cuando concluya la guerra turco-italiana. Demarinis dice ahora que la cuestión se definirá tan luego Turquía reconozca la pérdida de Trípoli, pero la solución no traerá complicaciones, puesto que la cuestión estaba ya arreglada en convenio secreto que se firmó después que se llegó á otro semejante entre Italia y Francia. Italia dijo: nunca hubiera ocupado Trípoli en esa ocasión; hubiera sido contraria á los intereses británicos ó contraria á los términos del convenio que fijó los límites de Egipto y la Cirena, tanto en el interior como en las costas, dejando á Italia la bahía de Tobonk.—Se rechaza ahora con desdén la idea de que Turquía haciendo insinuaciones podría entrar en la Triple Alianza, pero esto no sucederá de ningún modo, porque se sabe que la resistencia obstinada de Turquía á ceder la soberanía de Trípoli, ha cerrado las puertas de toda mediación de parte de las potencias.

Londres, 22.—Han impresionado mucho las noticias de París referentes á la prisión del Comisario del Gobierno y de otros altos funcionarios acusados del delito de contrabando de armas realizado en Argelia á favor de los rifeños que están combatiendo á España. También ha sorprendido mucho la orden del Gobierno de ponerlos en libertad.

Sevilla, 22.—En la calle del Callao, barrio de Triana, ha estallado un gran incendio en una fábrica de molduras y un almacén de loza. Miguel Coca fué carbonizado y su esposa está grave; á las demás personas se les ha salvado con mucho peligro. Las pérdidas son considerables.

### Juramentado

Ayer prestó juramento de ley ante el Gobernador de la provincia, el señor Balvanero Castillo Torres, como Comisario del distrito de Mata Redonda.

## Acaba de llegar á la Librería de ANTONIO LEHMANN

**A** LMANAQUE DE LA FAMILIA CRISTIANA **35 cts**

para el año 1912, con una estampa preciosa y muchísimos grabados.

### ÉL ES...

En las horas de angustia  
y de mortales ansias,  
mira siempre hacia arriba,  
á las regiones altas:  
es Dios que viene....  
es Dios que pasa.

—  
Cuando brilla el relámpago,  
y el trueno estalla,  
y el huracán deshecho  
destroza, rompe y tala  
cuanto á su paso encuentra  
por valles y montañas,  
amontonando ruinas  
que llevan miedo al alma.  
mira bien, no es la nube  
quien así te amenaza:  
es Dios que viene....  
es Dios que pasa.

—  
Cuando anuncios de muerte  
tal vez cercana,  
tu corazón afligen  
y te acobardan....  
en el ser que se muere,  
en la vida que acaba;  
en el padre querido  
que la muerte arrebató;  
tras los ojos hundidos  
que de mirar se espantan;  
bajo el color sin sangre,  
como de cera blanca,  
con tonos amarillos  
de una mezcla muy rara,  
que cubre todo el cuerpo;  
en las fuerzas que faltan;  
en las señales todas  
de una muerte cercana,  
mira bien, hay escrita  
esta breve palabra:  
es Dios que viene....  
es Dios que pasa.

—  
Cuan lo en tu pecho sientas  
los vacíos del alma,  
las tristezas que ahogan,  
los dolores que matan,  
agonías terribles  
que el corazón aplastan,  
el ruido de mil sueños  
que al sucumbir estallan  
desbordando imponente  
el río de tus lágrimas,  
en esos días tristes  
de las horas amargas,  
mira siempre hacia arriba,  
á las regiones altas.  
es Dios que viene....  
es Dios que pasa,  
probando á martillazos  
el temple de las almas.

M. DE SANTA CATALINA

### Turno de La Soledad

La 3ª reunión para el próximo Turno se verificará hoy jueves, 26 de los corrientes á las tres y media p. m. en el salón de la Soledad.

La comisión organizadora tiene el gusto de invitar, no sólo á los Presidentes y Presidentas y á los comisionados, sino también á todos los simpatizadores del Turno de la Soledad, que ha sido siempre un espléndido torneo de generosidad y buen gusto.

Reunión, hoy á las tres y media p. m.

### Notas varias

#### DEFUNCIONES

Gregorio Barquero, 40 años, San Vicente.  
Ana María del Socorro Vargas, 4 meses, distrito 2º.  
Carlos A. de Jesús Rojas, 29 días, distrito 1º.  
Juan Fernando Castro, 6 días, distrito 3º.  
Basileo Solís Jiménez, 20 años, distrito 2º.  
Ramón Porras Rivera, 38 años, distrito 3º.  
Abraham Ramírez 30 años, distrito 2º.  
Jacinto Barboza Solano, 40 años El Paraíso.

#### NACIMIENTOS

Rafaela, legítima de Eduardo Mendoza y Ester Céspedes.  
Mercedes, legítima de Alejandro Solano y Rosa Granados.  
Juan, natural de Zoila Castro.

### En el Centro de Heredia

se venden dos casas en muy buen estado: una frente á doña Beatriz Hernández y al Sur de don Juan J. Gutiérrez. Consta de sala, 3 aposentos, comedor, dos pasadizos, cocina, cuarto de sirvientes, baño, excusado, pila y dos hermosos corredores.

La otra está al Sur del Mercado, es también muy cómoda. Tiene solar grande con un buen cañal propio para sesteadero.

Ambas tienen pisos y cielos de madera y son adecuadas para familias decentes.

Entenderse con su dueño don Higinio Sandoval ó en la tienda *Benavides Hermanos*.

### En San Pedro de la Unión

Vendo un terreno de 46 manzanas de montañas, pastos y agricultura. Hay un trapiche cercano, cuyo dueño paga a razón de ₡ 2.50 y 3.00 la carretada de leña, y no hay que madrugar para llevar dos carretadas por día.

Para precio y condiciones entenderse con el que suscribe.

JOSÉ SALGUERO.

**Dr. RAFAEL CALDERON**

Médico y Cirujano

Despacha en la Botica Moderna y tiene su casa al lado de la iglesia de La Soledad

**Recoged sellos usados de correo**

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercé, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

**Talía Salazar R.**

Avisa á sus clientes que recientemente ha recibido gran novedad de objetos concernientes al culto católico, como son: libros, revistas, etc.

**Francisco Zúñiga Molina**

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

**Alfonso Iglesias T.****Contratista - Constructor**

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pedido de torres y armaduras de hierro, cielo razos de metal estampado, techos de pizarras artificiales de fibrocemento, altares, imágenes, etc., etc.

**DIRECCION :**

Correo: apartado número 343,  
Oficina: Lado Sur de la Catedral.—San José.

**La Candéal****Fuerza motriz eléctrica**

PANADERIA—FABRICA DE CAFE MOLIDO—CACAO MOLIDO—  
CHOCOLATE,—COMPLETO SURTIDO DE MERCADERIAS  
*PRECIOS REDUCIDOS!*

**ANTONIO LEHMANN**

Librería—Papelería—Imprenta—Encuadernación—Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

**250 Regalos**

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

**La Tienda de don Narciso**

En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de  
 • 50.00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Lotería y  
 • 1.00 por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor referido.  
 Vea las condiciones en cada TIQUETE.

**OSCAR HERRERA**

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2a, Sur, núm. 54.

**CERVECERIA TRAUBE****Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa**

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la

**Cervecería: 30.000 hectólitros por año**

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo.

Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

**Taller de Escultura Religiosa****HEREDIA**

Se atienden con el mayor esmero los órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

JOSE D. ZAMORA,—PROPIETARIO

**Marciano Acosta,** Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente á la Corte de Justicia.

**La oficina Dental de****Nicolás F. Meza**

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

**Adriano Arié****Pintor y decorador de casas**

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesitan de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7a. Norte. Apartado 630

**Matías Trejos,** Abogado y Notario.  
Oficina, frente á la Casa Presidencial.

**L. M. Castro & Co.****LIBREROS**

Calle del Correo, frente al Palacio Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación

**SOLERA HERMANOS****Tienda en Heredia**

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarazas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud, que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

Tip. de «SAN JOSÉ»